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ЭХО ПРАЗДНИКА 

ПРОДОЛЖАТЕЛИ 
ДЕЛ НАШИХ 
МИНУЛО 38 лет с того, памятного на всю жизнь, дня 9 мая 

1945 года, когда советский народ одержал великую Победу над 
фашистской Германией в Великой Отечественной войне 1941 — 
1945 гг. Почти четыре десятилетия советские люди живут под 
мирным небом, что является результатом неустанной, последова
тельной борьбы КПСС, Советского првит§льства и всего вашего 
народа за мир на Земле. * 

По установившейся многолетней традиции более трех тысяч 
.студентов и сотрудников Л П И 6 мая собрались у памятника по

гибшим политехникам на митинг^ посвященный 38-й годовщине 
'Победы советского народа. Собравшихся тепло приветствовали 
пионеры 121-й средней школы. 
. В тот же день вечером в Доме ученых ,в Лесном состоялось тор
жественное собрание ветеранов Великой Отечественной войны и 
праздничный концерт. 

7 мая группа ветеранов, члены парткома, секретарь комитета 
ВЛКСМ института, представители газет «Смена» и «Политех
ник» выехали на озеро Красавица в лагерь Политехнического ин
ститута, где проводился двухдневный военно-патриотический 
слет студентов, посвяш,енный Дню Победы. 

В течение двух дней команды студентов всех дневных факуль
тетов соревновались в различных видах спорта и художественной 
самодеятельности. Мы посетили расположение команд всех фа
культетов и ознакомились с их деятельностью. Мы воочию убе
дились в том, что это мероприятие, проводимое уже в течение нес
кольких лет комитетом комсомола Л П И , по душе всем его участ
никам. Во всех видах соревнований все студенты принимали са
мое горячее, активное участие. 

С большим удовлетворением отмечаю несомненно большую 
пользу этого слета и для студентов и для гостей — ветеранов вой
ны. Нас везде душевно встречала наша юная смена, наследники 
и продолжатели наших дел. Наша встреча с участниками слета 
показала, что дружба и единство старшего поколения с совре
менной молодежью нерушима и взаимопонимание отличное. 
Здесь уместно сказать: , 

Шумит над нами ленинское знамя. 
Нас ленинская партия 'ведет. 
И молодость неразлучнмо с нами 
Работает, сражается, живет. 
Кульминацией нашей встречи явился сбор всего лагеря у кост

ра. Студенты продемонстрировали свое высокое мастерство в об
ласти художественной самодеятельности, а ветераны поделились 
своими воспоминаниями о минувшей войне, перед студентами 
выступили зам. секретаря парткома Л П И В. А. Леванков, зам. 
председателя совета ветеранов В. Г. Кухарев, профессор К- М. 
Великанов и автор этих строк. 

Поздно вечером под впечатлением, что день прошел весьма по
лезно с точки зрения военно-патриотического воспитания сту
дентов, а сами ветераны войны получили хороший заряд бодро
сти, мы возвратились в институт. . с д с д н О В 

участник Великой Отечественной войны, профессор 

МЫ — ЗА МИР! 
ЕЖЕГОДНО к а ж д у ю весну во 

многих странах нашей планеты 
проходят месячники борьбы за 
м и р во всем м и р е . Миллионы 
людей разных рас и народнос
тей выражают свой протест про
тив усиливающейся гонки воо
р у ж е н и й , против создания об
становки, прямо ведущей наро
ды к всемирной катастрофе, ни 
один здравомыслящий человек 
не м о ж е т без содрагания и ужа
са слушать доктрины генералов 
и адмиралов из НАТО о возмо
ж н о й «ограниченной» ядерной 
войне, о локальных ядерных 
войнах. 

Советский С о ю з , страны со
циализма неоднократно д е м о н 
с т р и р о в а л и р е а л и с т и ч е с к и й 
подход к проблемам войны и 
мира, решимость предотвра
тить ядерную катастрофу. Но ни 
одно из наших последних конст
руктивных предложений не на
шло ответа у администрации 
С Ш А и их .партнеров по блоку 
НАТО. 

Проблема сохранения мира 
самая актуальная сейчас. Воп
рос: «ЖИЗНЬ или СМЕРТЬ» дол
ж е н быть разрешен однознач
но в пользу прогрессивных сил 
мира. В столь сложной м е ж д у 
народной обстановке особое 
значение приобретает борьба 
всех миролюбивых народов за 

создание обстановки мира и д о 
верия. Каждый человек плане
ты должен встать в ряды борцов 
за м и р . Только в единстве — 
наша сила. 

В конце апреля на гидротех
ническом факультете начался 
месячник действий против бе
зумных, варварских замыслов 
стратегов из НАТО. Под эгидой 
Марша М и р а организован сбор 
подписей под обращением ко 
всем л ю д я м планеты. 

Мы, студенты, преподавате
ли, сотрудники гидротехничес
к о г о факультета, говорим р е 
шительное НЕТ агрессивным за
мыслам администрации С Ш А , 
полностью о д о б р я е м призыв 
деятелей науки нашей страны к 
миру, ко всему прогрессивному 
человечеству. 

М ы считаем, что путь к безо
пасности народов лежит через 
ядерное разоружение. 

М ы поднимаем голос в защи
ту мира, против ядерного безу
м и я . Замыслы американских 
милитаристов — это варварское 
преступление против ч'еловече-
ства. Долг всех людей д о б р о й 
воли — не допустить развязы
вания новой мировой войны! 

В. СЕВРИКОВ, 
зам. секретаря ВЛКСМ ГТФ 
по идеологической работе 

КАСАЕТСЯ ВСЕХ НАС 
В дни праздника Победы м н о 

гие ребята с разных факульте
тов института приняли участие в 
военно-патриотическом слете. Я 
первый раз участвовал в таком 
походе и мне очень понравился 
слет. Очень красива природа на 
Красавице, ребята все д р у ж н ы е 
и веселые. 

Вокруг костра мы слушали 
рассказы ветеранов Великой 
Отечественной войны, которые 
приехали к нам поздравить с 
праздником. 

На слете, проходили спортив

ные соревнования, к о н к у р с ы . 
Наш электромеханический фа
культет занял первое место. 

В этом походе я почувствовал, 
как сильн,о советский народ, к о 
торый страдал от войны, хочет 
жить под м и р н ы м небом. И на
д о усилить борьбу за спокойст
вие и м и р , потому что это каса
ется всех народов нашей плане
ты. 

АБУ ГАТТАС НАДЕР ЗАКАРИЯ, 
студент гр. 423/1, 

из Палестины, 
выпускнин ФОП 

И1©11Ета 

Учат не только учебники, 
но и сама жизнь, каждому преподавая 
свои уроки. Сегодня об этом размышляет 
Ленинский стипендиат, студент 5 курса 
Ф М Ф Алексей Головин 

— ДЕСЯТЬ классов школы 
плюс пять курсов института — 
вот пока и весь опыт, которым 
располагаю. Может быть, поэ
тому считаю главным не те уро
ки, которые выпадают на долю 
очень немногих представителей 
героических профессий, — те, 
что жизнь дает нам ежедневно, 
ежечасно, возможно, и не заме
чаемые в сутолоке будней. 

Это как в школе. Там, напри
мер, невозможно перебиваться 
десять лет с двойки на 
тройку, а потом — получить 
золотую медаль на выпуске. 
Требуется ежедневный, вдумчи
вый, возведенный в привычку 

труд: сам был медалистом — 
знаю. И во взрослой жизни не 
бывает, чтобы человек неподго
товленный, расслабленный 
вдруг вышел победителем из 
трудной ситуации. Как правило, 
с трудностями справляются 
лишь те, кто постоянно работа
ет над собой. 

Конечно, воспитывать себя 
очень непросто. С этим я уже 
на первом курсе института стол
кнулся: настроение было припо
днятое — студент, будущая спе
циальность—ядерная физика. 
Единственная настораживаю
щая деталь—сессия, пока дале
ко за линией горизонта, значит. 

можно радоваться жизни. Неко
торые так и делали. А у меня с 
школьной скамьи привычка — 
отличников вечно за нее выеме-
ивают — каждый день выпол
нять все, что задано на дом. Так 
что первую сессию сдал без вся
ких осложнений, на пятерки. 
Вторую тоже. А потом уже и са
мому себе хотелось как-то до
казать. У меня тогда был один 
кумир — Ландау. Купил его де
сятитомник теоретической фи
зики, читал понемножку, ста
рался разобраться. 

На третьем курсе пришлось 
трудновато. Уже всерьез зани
мался тогда комсомольской ра
ботой, сначала в роли предсе
дателя учебно-воспитательной 
комиссии, потом был замести
телем секретаря факультетско
го бюро ВЛКСМ по учебе и нау
ке. И поскольку дело это мне 
нравилось, много и вкладывал в 
него. Может, это и отразилось 
бы на зачетке. Но во время оче
редной сессии услышал но
вость: поздравляем с Ленинс
кой стипендией. А у меня как 

раз экзамен на следующий 
день. Честно скажу, первый раз 
в жизни боялся зайти в аудито
рию и взять билет: а вдруг пл№ 
хо отвечу, скажут — нашли, ко
му доверить. Но обошлось. А 
потом пришлось опять как сле
дует налечь на учебники. 

Знаете, я все-таки за то, чтобы 
уроков было много. И чтобы к 
каждому относиться добросо
вестно. Это, между прочим, 
впрямую относится, как мне ка
жется, к разговору об активной 
жизненной позиции. В чем она 
выражается! В честном отноше
нии к своему делу. 

Год назад меня выбрали депу
татом Калининского районного 
Совета. И только тут я стал по-
настоящему осознавать, что 
значит управлять государством. 
Это не только болеть душой за 
собственное дело, не искать в 
нем легких путей и выгоды для 
себя. Это значит — постоянно 
ощущать себя частицей страны 
знать, что от твоих усилий что-то 
может измениться в лучшую 
сторону, и постоянно стремить
ся к таким изменениям. 

Встреча 

д р у з е й 

' печати 

ЧИТАТЕЛЬСКАЯ конференция, 
посвященная Дню советской 
печати, прошла в институте 
5 мая. В ней приняли уча
стие члены общественной и 
к о м с о м о л ь с к о - м о л о д ё ж н о й 
редколлегии газеты «Политех
ник», студкоры, авторский актив 
газеты, ее читатели. 

От имени партийного коми
тета ЛПИ с праздником со
ветской печати поздравил соб
равшихся заместитель секре
таря парткома по идеологиче
ской работе В. А. Леванков. 

О вкладе обш,ественнь1х кор
респондентов в решение за
дач, стоящих перед «Поли
техником», говорил на конфе
ренции редактор газеты В. А. 
Белопасов. 

На конференции также вы
ступили: профессор К. К. Го
моюнов, профессор Ф. П. Ке
саманлы, профессор В. Г. Ман
чинский, доцент Г. Г. Кожухарь, 
Студенты М. Брагинский и 
И. Тагаев. Было высказано 
немало деловых, конструктив
ных предложений по повыше
нию уровня публикуемых мате
риалов, по расширению их те
матики, повышению действен
ности выступлений вузовской 
газеты. 

На конференции группе студ
коров за активное сотрудни
чество в газете «Политехник» 
были вручены грамоты. 

Выявить 

сильнейших 

ЗАВЕРШИЛАСЬ пора олим
пиад на физико-механическом 
факультете. Прошли состязания 
по математике, физике для 
общетехнических факультетов 
и специального потока. Только 
в первом туре олимпиады по 
математике участвовало 106 че
ловек — цифра внушительная. 
Примерно треть из них проби
лась на второй этап. Победи^ 
телями же стали Д. Файнгауз 
(355 гр.), Г. Цифринович (гр. 
491-«в») и А. Пац (гр. 255). 

Наверное, никто не сомне
вался в пользе проведения 
олимпиад. Олимпиада — меро
приятие интересное и увлека
тельное, способствующее более 
глубокому усвоению изученного 
материала. Однако выпускаю
щие кафедры физико-механи
ческого факультета не сочли 
нужным провести олимпиады 
по ядерной физике, молеку
лярной биологии, гидроаэроди
намике и программированию, 
хотя они были запланированы. 
Хотелось бы надеяться, что 
такое положение будет исправ
лено в следующем году, 

А. ЯСТРЕБОВ, 
председатель совета СНО 

ФМФ 

За личный 

вклад 

СОРЕВНОВАНИЯ по волей
болу, проходившие в рамках 
XV городской спартакиады ино
странных учащихся, прошли 
на высоком уровне в нашем 
институте. 

Большое участие в подго
товке соревнований принимали 
Г. Продьма,. сту дентка электро
механического факультета; 
О. Цой, студентка механико-
машиностроительного факуль
тета; А. П. Пустовой, пре
подаватель кафедры физиче
ского воспитания. 

Недавно в адрес ректората, 
комитета ВЛКСМ ЛПИ пришла 
б{1агодарность за подготовку 
соревнований от городского ко
митета ВЛКСМ. 



Слово служит делу 
о д н и м из важных направлений работы общества «Знание» 

является пропаганда научно-технических достижений. Д л я лек
торов Л П И им. М. И. Калинина здесь широкое поле деятельно
сти, т. к. они узнают о новейших достижениях не из популярных 
журналов, а из собственных научных работ и работ свонх кол
лег. Но задача лектора не ограничивается одной лишь информа
цией, его конечная цель — содействовать внедрению новых нау
чно-технических решений и разработок в практику. Хороший при
мер в этом отношении дает деятельность лекторов первичной ор
ганизации общества «Знание» энергомашиностронтельного фа
культета на электростанциях системы Эстонглавэнерго. 

На кафедре РнПГС основным направлением научных разра
боток является предложенный здесь же низкотемпературный вих
ревой способ сжигания органического топлива ( НТВ). Шлакова
ние, высокотемпературная коррозия — вот неполный список про
блем, который с успехом решается на котлах с НТВ топкой. 

Сначала научные руководители работ профессор В. В. Помера
нцев и доцеит Ю. А. Рундыгин неоднократно выступали на пред
приятиях Эстонглавэнерго с пропагандой НТВ способа сжига
ния. Было предпринято решение провести реконструкцию неболь
шого котла БКЗ-75-Ф сл. на Т Э Ц «Ахтме». Сотрудники кафедры 
— члены общества «Знание» И. И. Лысаков, М. Н. Конович, И. А. 
Щучкин читали лекции эксплуатационному персоналу и рабочим 
станцнн, чтобы производственники с полным пониманием и ответ
ственностью выполняли свои обязанности, т. к. конечная цель 
внедрення есть улучшение условий работы и повышение эконо
мических показателей котлоагрегата. Успешная и самоотвержен
ная работа сотрудников кафедры в сочетанин с систематической 
пропагандой последних достижений позволили создать деловую 
атмосферу и взаимопонимание между кафедрой н руководством 
и эксплуатационым персоналом станции, что в немалой степени 
способствовало успешному завершению работ на Т Э Ц «Ахтме» 
и создало предпосылки для внедрения НТВ способа сжигания на 
более мощных котлах Прибалтийской ГРЭС. 

В настоящее время на Прибалтийской ГРЭС (г. Нарва) рекон
струирован котел ТП-17 станционный № 13, на котором сотруд
ники кафедры, используя опыт, полученный в Ахтме, успешно 
внедряют свои разработки и ведут лекционую работу среди пер
сонала станции. 

Г. А Л Е Ш И Н , 
м. н. с. кафедры РиПГС 

ПОЛИТЕХНИК № 19 

Полезная книга 
НЕ с е к р е т , что подавляющее 

большинство из • тех, к т о изучал 
или изучает сейчас в ы с ш у ю ма
тематику, испытывает при этом 
серьезные трудности. Как известно, 
выдающиеся математические спо
с о б н о с т и — б о л ь ш а я р е д к о с т ь . 
Поэтому изучение математики тре
бует большого упорства и усид
чивости. Успехи в этом н е п р о с т о м 
деле приходят не сразу и во" 
м н о г о м зависят от качества ис
п о л ь з у е м о й учебной литературы и 
педагогического мастерства п р е 
подавателя. Д о с т и ж е н и я р у с с к о й 
и советской математической ш к о 
лы общепризнаны во всем м и 
р е , а качество большинства на
ших учебников п о курсу высшей 
математики для вузов удовлетво
ряет с а м ы м в ы с о к и м требова
ниям. 

• 1 ' , О д н а к о д о сих пор с о д е р ж а -
'̂•"-чие математики как учебной дис

циплины п р о д о л ж а е т ставить п е р е д 
мнб'^^1ми студентами-первокурсни
ками т р у д н о п р е о д о л и м ы е п р е 
пятствия. О с о б е н н о с л о ж н ы м ока
зывается применение получаемых 
знаний на п р а к т и к е , при решении 
к о н к р е т н ы х и н ж е н е р н ы х задач. 
Поэтому д а ж е хорошая оценка 
ПО' математике далеко не всегда 
означает достаточно г л у б о к и е зна
ния по п р е д м е т у . 

Не случайно то, что каждая п о 
пытка сделать еще о д и н шаг 
в совершенствовании м е т о д и к и 
преподавания математики вызыва
ет ж и в о й и н т е р е с т е х , к т о 
изучает математику или п р и м е 
няет ее на п р а к т и к е . 

С удовлетворением .встретили 
м н о г и е преподаватели и с о т р у д н и 
ки института появление на п р и 
лавках к н и ж н ы х магазинов книги 
Я. Б. Зельдовича и И. М . Яглома 
«Высшая математика для начинаю
щих физиков и техников» (Изд. 
«Наука», 1982 г о д ) . Выдающийся 
советский физик-теоретик, п р о 
ш е д ш и й еще в довоенные годы 
школу физмеха, а к а д е м и к , т р и ж д ы 
Герой Социалистического Труда 
Я. Б. Зельдович и известный ма
тематик, специалист по теории ве
роятностей И. М . Яглом п р е д п р и 
няли с е р ь е з н у ю попытку создать 
полезный и главное интересный 
учебник по математике «для на
чинающих ф и з и к о в и техников». 
Под этим не совсем о б ы ч н ы м 

','• т е р м и н о м авторы и м е ю т в виду 
' п р е ж д е всего студентов техничег 

'' _ских вузов, изучающих в доста

точно б о л ь ш о м объеме как ма
тематику, так и физику. 

Выбрав ' в качестве основной 
задачи курса' математики п р и м е 
нение полученных знаний к изу
чению реальных явлений в фи
з и к е и технике, авторы учебника 
постепенно, шаг за шагом с боль
ш и м п е д а г о г и ч е с к и м мастерством 
и тактом р е ш а ю т вместе с чи
тателем поставленную задачу. На
личие в к н и г е б о л ь ш о г о числа 
п р и м е р о в из физической и и н ж е 
н е р н о й п р а к т и к и , выбор для ана
лиза тех п р о б л е м , к о т о р ы е на
верняка вызовут затруднения при 
самостоятельном решении их на
ч и н а ю щ и м и инженерами-физика
м и , — все это (а также м н о г о е 
д р у г о е ) заставляет не только «на
чинающих» прочесть всю книгу 
с неослабевающим и н т е р е с о м . 

Важно т а к ж е и то, что авторы 
уделили м н о г о внимания тем воп
р о с а м , к о т о р ы е часто остаются 
вне поля знания специалистов-
математиков. Достаточно указать 
на п р о б л е м у сопоставления г р у 
бой о ц е н к и и точного р е ш е н и я 
математического уравнения, анализ 
тех трудностей, к о т о р ы е возника
ют при ф о р м у л и р о в к е к о н к р е т н о й 
ф и з и ч е с к о й или и н ж е н е р н о й зада
чи на языке математики. Во 
всех этих специфических о с о б е н 
ностях, отличающих д а н н у ю к н и 
гу от других учебных пособий по 
математике, проявляется тот ог
р о м н ы й о п ы т , к о т о р ы й б ы л 
накоплен а к а д е м и к о м Я. Б. Зель
д о в и ч е м при у с п е ш н о м р е ш е н и и 
и м сложнейших задач с о в р е м е н н о й 
ф и з и к и . 

М н о г о е щ е м о ж н о написать 
об этом н е о б ы ч н о м и о р и г и 
нальном у ч е б н и к е по математике 
д л я будущих ф и з и к о в и и н ж е н е 
ров, проанализировать его д о 
стоинства с т о ч к и зрения «потре-
бителяи-математика. Но лучше 
и полезнее самостоятельно п р о 
честь и изучить то, что в нем 
написано. По-видимому, эта зада
ча будет по плечу большинству 
студентов-политехииков, ведь книга 
написана понятным и достаточно 
п р о с т ы м математическим я з ы к о м . 

Хотелось бы т а к ж е услышать 
мнение преподавателей матема
тики нашего института об исполь
зовании этой книги в у ч е б н о м 
процессе. 

М . К О З Л О В , 
доцент к а ф е д р ы эксперименталь

ной ф и з и к и 

П О итогам работы за 1982 г о д 
к о м с о м о л ь с к и й оперативный о т р я д 
д р у ж и н н и к о в ЛПИ и м . М . И. Ка
линина занял первое м е с т о с р е д и 
оперативных отрядов района. 

РАБОТА по п о д д е р ж а н и ю о б щ е 
ственного п о р я д к а в г о р о д е , п р о ф и 
лактике правонарушений — о д н о иэ 
ответственных дел к о м с о м о л ь ц е в 
института. К о м с о м о л ь с к и й опера
тивный о т р я д д р у ж и н н и к о в Л П И 
объединяет боевой отряд м о л о 
д е ж и , к о т о р ы й не желает м и р и т ь 
ся с нарушителями п о р я д к а и 
советских законов и ведет с ними 
н е п р и м и р и м у ю б о р ь б у . 

Бойцы отряда п о м о г а ю т Кали
нинскому районному управлению 
внутренних дел в проведении раз
личных рейдов, о р г а н и з у ю т д е 
журства на Ф и н л я н д с к о м вокзале 
и Калининском к о л х о з н о м р ы н к е . 

М н о г о л ю д н ы вокзалы и п р и г о 
р о д н ы е поезда. В е ч е р о м , когда 
в поездах мало пассажиров, вольно 

ФЭУП 
Оперотряд ФЭУП ~ один из 

лучших в к о р д ЛПИ. Он 
сравнительно невелик, всего 38 
человек, из которых около тре
ти — девушки. Командир от
ряда — Владимир Клементьев 
(гр. 374/2), комиссар— Сергей 
Лубенец (гр. 374/1), начальник 
штаба — Мурад Агаев (гр. 474) 

Отряд разбит на три группы 
по 10—15 человек в каждой. 
Одна из групп (командир Ки
рилл Воронов, гр. 372) специа
лизируется по линии БХСС. 
Именно здесь девушки составля
ют подавляющее большинство. 
Спецгруппа связана непосред
ственно с Калининским РУВД 
и разнарядку на дежурства по
лучает оттуда. 

Две другие группы участвуют 
в рейдовых дежурствах. Коман
диры (Казн Казиев, гр. 371 и 
Николай Климов, гр. 271/1) 
несут личную ответственность 
перед штабом за выделение и 
явку людей на дежурство. 
Благодаря такой постановке ра
боты, практически ликвидирова
ны срывы дежурства. Однако 
еще не всегда обеспечивается 
полная явка. Щтаб и, в пер
вую очередь комиссар опер
отряда, ведут работу по повы
шению организованности дру
жинников, воспитанию чувства 
ответственности. 

Небольшой оперотряд ФЭУП 
вносит свой вклад в борьбу 

С ОТКРЫТЫМ 
С Е Р Д Ц Е М 

у нас на Ф Э У П создан .опер
о т р я д по работе с трудновоспи
туемыми п о д р о с т к а м и . Его возглва-
ляет опытный к о м а н д и р , умелый 
•организатор, староста г р у п п ы 474/1 

„ О л ь г а Ф е д и н а . Работают в отряде 
л ю д и с о т к р ы т ы м с е р д ц е м и 
честной д у ш о й , поверившие в необ
ходимость и нужность этого деле. 

Именно о таких людях и хо
чется рассказать. Это студентки 
г р у п п ы 374/2 М , Альхова и Н. Со-
л о м к о . Наташа и Рита работают в 
о п е р о т р я д е второй год. 

— М ы никогда не д у м а л и , что 
с м о ж е м увлечься этой работой, 
— говорит Рита. 

— Но оказалось, что самое глав
ное — это поверить с свои силы, 
увидеть Человека в т о м , к о м у п ы 
таешься помочь, — подхватывает 
Наташа, — суметь доказать, что ты 
не посторонний, а человек и с к р е н 
не заинтересованный, суметь стать 
д р у г о м . 

П о д р о с т о к встречает вас насто
р о ж е н н о и з а м к н у т о . И с к о л ь к о 
требуется в ы д е р ж к и , такта, д о б р о 
ты, чтобы расположить его к себе, 
вызвать д о в е р и е . 

Приведу п р и м е р . Ю л я Р., учени
ца 10-го класса, была несколько 
раз доставлена в медвытрезвитель 
в н е т р е з в о м состоянии, за что ее 

начинают чувствовать себя пьяни
ц ы , хулиганы и д е б о ш и р ы . К о м с о 
м о л ь ц ы о п е р о т р я д а , к о т о р ы е сле
д у ю т с этим п о е з д о м , всегда вов
р е м я призовут к п о р я д к у наруши
теля, а при н е о б х о д и м о с т и и 
доставят его в м и л и ц и ю . Таким 
о б р а з о м ребята предотвратили не
мало преступлений. 

Большая п о м о щ ь оказывается м и 
лиции и в б о р ь б е со спекуля
ц и е й , л ю б и т е л я м и легкой наживы. 
П р и м е р о м могут служить д е ж у р с т 
ва на к о л х о з н о м р ы н к е . В этой 
работе т р е б у ю т с я не только с м е 
лость и ловкость, но и такт, 
в ы д е р ж к а и высокое чувство от
ветственности за п о р у ч е н н о е д е 
л о . Показателем х о р о ш е й работы 
является т о , ' что за один выход 
ребята з а д е р ж и в а ю т д о 50 различ
ных нарушителей. 

Наши д р у ж и н н и к и - о п е р а т и в н и 
ки участвуют 8 рейдах, опросах 
свидетелей и других операциях, 
проводимых у г о л о в н ы м р о з ы с к о м . 

с нарушениями социалистичес
кой законности и антиобщест
венными проявлениями. 

В. С И Д О Р О В , 
член К О О Д ФЭУП 

ММФ 
в уголовном розыске в1-го 

отделения милиции работает 
спецгруппа К О О Д ММФ. Она 
была сформирована в феврале 
этого года и состоит нз пер
вокурсников. Возглавляет ее 
студент гр. 145 И. Кораблин. 

З а сравнительно короткое 
время на счету ребят более 
двух десятков задержанных. 
Работы много, так как на тер
ритории этого отделения мили
ции такие «горячие» точки, как 
Калининский рынок, Л М З , пло
щадь Ленина и площадь Кали
нина, Финляндский вокзал. 

Е ж е н е д е л ь н о политехники 
вместе с инспекторами выхо
дят в рейды по профилакти
ке уголовных преступлений. 
Во время одного из таких 
рейдов, благодаря бдительности 
бойцов К О О Д И. Пакина и 
О. Дугова, был з а д е р ж а н 
преступник, только что совер
шивший квартирную кражу. 
Действуя решительно и грамот
но, студенты доставили его в 
отделение милиции. 

Помимо з а п л а н и р о в а н н ы х 
рейдов, нередки и подъемы по 

О щ у т и м у ю п о м о щ ь чувствуют и ра
б о т н и к и ОБХСС. Немало расхи
тителей со>(иалисти ческой собствен
ности было задержано к о м с о м о л ь 
ц а м и Л П И . Особенно важна эта 
работа сейчас, когда весь советский 
н а р о д трудится над воплощением 
в ж и з н ь Продовольственной п р о 
г р а м м ы . 

Хочется отметить х о р о ш у ю р а б о 
ту с п е ц г р у п п ы энергомашинострои
тельного факультета в гостини
це «Москва». На их счету не толь
к о задержанные нарушители и 
спекулянты различных мастей, но и 
обеспечение спокойствия и п о 
р я д к а . 

К о н е ч н о , оперативники не забы
вают р о д н о й институт. Они п о м о 
гают факультетским к о м и т е т а м 
В Л К С М в организации и проведе
нии различных м е р о п р и я т и й , п р о 
водимых в институте. 

С. АНТИПОВ, 
командир КООД ФТК 

тревоге. Тогда ребята срочно 
едут в отделение, чтобы помочь 
сотрудникам милиции в раскры
тии совершившегося преступле
ния. 

Впередн много дел. И хо
чется верить, что комсомоль
цы с честью справятся с ними 
и внесут свой посильный вклад 
в дело укрепления правопоряд
ка в нашем городе. 

В. ТИМОХОВ, 
командир К О О Д ММФ 

ФМФ 
Численность отряда на фнзико-

механическом факультете — 40 че
ловек. Работает отряд по нескольким 
направлениям: группы БХСС, уго
ловного розыска при 18-м отделении 
милиции. В этом семестре рейдо
вые группы дежурили на Кали
нинском рынке, фруктовой базе 
и во Дворце молодежи. 

В соответствии с приказом рек
тора о недопустимости курения 
в помещениях института, 14 апре
ля отряды всех факультетов про
вели в институте реЙА «Дымок», 
в ходе которого были выявлены 
нарушители приказа. 

В начале каждого семестра штаб 
проводит набор новых бойцов. 
Оперативный отряд ждет всех, кто 
хочет заниматься активной и инте
ресной работой и видеть Ленинград 
городом высокой культуры и образ
цового общественного порядка. 

В. В А С И Л Ь Е В . 
студент г р . 151 

поставили, на учет в д е т с к о й к о м 
нате м и л и ц и и . С этой д е в о ч к о й 
и начали работать Наташа и Рита. 
О н и поняли, что работа предстоит 
нелегкая, т е м не м е н е е взялись за 
нее с д у ш о й и уверенностью в 
т о м , что борьба за Ю л ю будет 
не напрасной. Постоянное о б щ е н и е 
с ней, рассказы о студенческой ж и з 
н н , своих школьных друзьях, увле
чениях п о м о г л и Ю л е иначе взгля
нуть на с в о ю ж и з н ь , переосмыс
лить ее, подумать о с в о е м буду
щ е м , к о т о р о е м о ж е т о ж и д а т ь ее, 
если она не изменит св'ой образ 

ЖИ31^И. 

Наташа и Рита п о м о г л и девоч
к е )а учебе. Ю л я успешно за-

ажят 

кончила десятый класс. Сейчас она 
сйята с учета, занимается на п о д -

- готовительных курсах, готовится 
к I поступлению в наш институт. 
О возврате к с т а р о м у не м о ж е т 
быть и речи. И неизвестно, как 
могла бы сложиться ее судьба, 
если р я д о м не оказалось б ы 
таких хороших д р у з е й , 

Сейчас у девуЫек новый п о д о 
печный. Работа идет полным х о 
д о м . Пожелаем ж е и м новых успе
хов. 

С. ПАВЛОВ, 
студкор 

НА СНИМКЕ: М . Альхова (слева) 
и Н. С о л о м к о , студентки г р у п п ы 
3 7 4 / 2 . 



ПОЛИТЕХНИК № 19 

К А Ж Д Ы Й год, традиционно, в 
институте проводятся десятки 
олимпиад и конкурсов по раз
личным п р е д м е т а м . М н о г и м 
они дают возможность еще раз 
проверить свои знания, вдруг 
с удивлением обнаружить не
ведомые до сих пор в себе спо
собности, р о ж д а ю т дух азарта 
и поиска. Газета на своих стра
ницах не раз рассказывала о по
бедителях олимпиад, глазами 
студентов оценивала их значи
мость. А сегодня студенты за
дают вопросы ответственным 
п р е п о д а в а т е л я м в е д у щ и х 
общих кафедр. Итак, олимпиа
да глазами преподавателей. На 
вопросы отвечают старший п р е 
подаватель кафедры «Эксперм^ 
ментальная физика» Ю. Л . Мо
лодкин, ассистент кафедры 
«Высшая математика № 2» 
В. И. Полищук, ассистент ка
федры «Общая химия» Н. И. 
Крылов и старший инженер 
той ж е кафедры А. Н. Кудряв
цев. 

— Считаете ли вы, что олим
пиада действительно способ
ствует расширению кругозора 
студентов, приучает их само
стоятельно мыслить и т. п., как 
записано в соответствующей 
литературе! Ведь из года в год 
в них участвуют и побеждают 
почти одни и те ж е ! 

В. И. Полищук: — Если о л и м 
пиада и «расширяет к р у г о з о р , 
приучает самостоятельно мыс
лить и т. п.», то она не един
ственное и не лучшее средство 
для достижения этой цели. Из 
м н о г и х п р и в л е к а ю щ и х нас 
аспектов научной работы о л и м 
пиада, как это, кстати, подчер
кнуто названием, отражает в 
о с н о в н о м ее спортивный, сорев
новательный характер. А это в 
исследовательской деятельнос
ти далеко не главное. Олимпиа
да направлена на отбор «скоро
хватов», у м е ю щ и х быстро р е 
шать нестандартные задачки, и 
оставляет в тени «тугодумов», 
способных глубоко проникнуть 
в суть проблемь!, предложить 

"плодотворную и д е ю и пусть 
медленно, но верно реализо
вать ее. Для выявления и п о 
ощрения таких студентов (а их, 
несомненно, в нашем институ-

•те предостаточно) стоило бы на
ряду с вполне оправдавшей се
бя ф о р м о й олимпиады прово
дить внутриинститутский к о н 
курс работ более серьезного 
уровня. С к а ж е м , м о ж н о опу
бликовать условия задач на 
специальном стенде и отвести 
на их решение не три-четыре ча
са, как на олимпиаде, а три-че
тыре недели. Не исключаю, что 
в числе призеров такого к о н 
курса окажутся все те ж е , хо
р о ш о знакомые лица. Но вместе 
с т е м уверен, что появятся и но
вые имена. 

Ю. Л. Молодкин: — Конечно, 
олимпиада — это п р е ж д е всего 
поиск, а не расширение к р у г о 
зора всех студентов. Поиск та
лантов, причем талантов не по 
знаниям (хотя знания т о ж е не
малое достояние), а по способ
ности вести себя в нестандарт
ных ситуациях (например, р е 
шать нестандартные задачи), 
по у м е н и ю мыслить и находить 
выход (решение) из неожидан
ных ситуаций (задач). Хотя не
которые студенты любят порой 
бравировать: «А что, мне боль
ше всех надо?», «Я могу учить
ся, но нет особого желания», 
«Чему-нибудь все равно научат» 
и т. п., тем не менее у к а ж д о г о 
студента всегда существует не
известная д а ж е ему самому 
грань, в области к о т о р о й он м о 
жет открыть в себе таланты: к 
физике, математике, организа
торские или еще что-либо. А 
поиск этот надо начать с перво
го курса. Надо пробовать силы 
как м о ж н о раньше, ибо фор
мула «Могу, но не хочу» может 
незаметно перерасти в свою 

,противоположность «Хочу, но 
не могу». Я полностью согла

сен, что заставлять участвовать 
в олимпиаде к а ж д о г о студен
та — абсурдно, но тем не менее 
разъяснять цели, задачи, то есть 
агитировать за олимпиады не
обходимо. 

Н. И. Крылов и А. Н. Кудряв
цев: — Нам кажется, что «поиск 
талантов» надо начинать не в 
марте, а уже в конце первого 
семестра. А то, что в этих олим
пиадах, как правило, побеж
дают студенты Ф М Ф и Р Ф Ф , 
говорит только о т о м , что уро
вень знаний у студентов этих 
факультетов выше, чем у дру
гих. 

— Кажется ли вам обоснован
ным, что в олимпиаде на рав
ных правах участвуют перво
курсники и пятикурсники! Д е 
ло д а ж е не в сумме знаний, не
обходимых для решения задач. 

выявляя процент девушек-при
зеров,' или хотя бы просто об 
участницах! 

Н. И. Крылов и А. Н. Кудряв
цев: — Наша статистика говорит 
о т о м , что, к сожалению, число 
девушек, участвующих в о л и м 
пиаде по химии, в последние г о 
ды падает. Но эта тенденция ка
сается не только девушек. Так, 
в этом году в олимпиаде уча
ствовало приблизительно сорок 
человек, а в лучшие годы эта 
цифра достигала чуть ли не ста. 
Это в свою очередь привело к 
с н и ж е н и ю требовательности и 
при составлении задач и при 
оценке работ студентов. 

В. И. Полищук: — М о г у наз
вать совершенно точную цифру. 
Это — единица. Именно та|(им 
было число участниц 1-2-го ту-, 
ров как в п р о ш л о м , так и в те- ' 

дело в психологическом факто
ре. Студентки несут еще и 
«ежедневную» дополнительную 
«нагрузку». Ни одна из них не 
позволит себе прийти на заня
тия не в ф о р м е , то есть непри
чесанной, в неряшливом виде. 
«Сильный» ж е пол позволяет се
бе это часто. Поэтому студент
ка психологически обращает 
больше внимания на ф о р м у , 
чем на содержание. Это естес
твенно, это закон п р и р о д ы , и 
было бы жаль, если бы было на
оборот. Уверен, на конкурсах 
элегантности о д е ж д ы , вкуса, 
красоты верх был бы за «сла
бым» полом. 

— Изречение «не та пошла 
молодежь» известно с незапа
мятных времен. Конечно, в этом 
коллективном вопросе старше
курсников сквозит некоторый 

} 

«КРУГЛЫЙ 
стол» 

РЕДАКЦИИ 

ПРЕСТИЖНОСТЬ ОЛИМПИАДЫ 
или олимпиада глазами 
ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ 

И ЕЕ ОРГАНИЗАТОРОВ 
ф Расширение к р у г о з о р а или поиск талантов? 

ф Почему в олимпиадах участвуют одни и те же? 

ф Способен ли «слабый пол» достичь чего-нибудь? 

ф П о ч е м у растет прер1из«, ..АА,атематических 
олимпиад и падает -^' химических? 

. , , , • . „ . •'11 .-••1.л>.»ч./' Ь Ш - О ^ К * * ! I 

А Пожелания комитетам к о м с о м о л а 

а в умении их применять. Для 
школьников, например, в каж-
дом классе олимпиады свои. 
Конечно, если наметятся изме
нения, то это будет, сделано во 
всесоюзном масштабе, но, мо
жет быть, имеет смысл поста
вить этот вопрос! 

Н. И. Крылов и А. Н. Кудряв
ц е в : — С п е ц и ф и к а н а ш е г о 
института такова, что в о л и м 
пиаде по химии участвуют толь
к о п е р в о к у р с н и к и . 

В. И. Полищук: — На о л и м 
пиаде по математике, напри
м е р , не бывает задач, тре
бующих знаний вне п р о г р а м м ы 
первых двух курсов. Так что 
речь может идти не о преиму
ществах пятикурсника перед 
в т о р о к у р с н и к о м , а скорее о 
преимуществах последнего пе
ред с т а р ш е к у р с н и к о м , успев
шим кое-какие детали за два-
три года забыть. Ну, а если г о 
ворить серьезно, то на п е р в о м 
туре проводится раздельное 
первенство по к у р с а м . На вто
р о м ж е , по условиям прибли
ж е н н о м к г о р о д с к о м у , перво
курсник получает «боевое к р е 
щение», чтобы через год, войдя 
в состав институтской команды, 
чувствовать себя «стреляным 
воробьем». 

Ю . Л. Молодкин: — Сегод
няшние победители институт
ской олимпиады четверокурс
ники Эфроимский, Слободов, 
Ф у р м а н т о ж е когда-то были 
п е р в о к у р с н и к а м и , и победу им 
не преподнесли «на Голубой. 
тарелочке». Так что у начинают 
щих все впереди, была бы толь
ко крепкая воля. у 

— А что вы думаете о спо
собностях слабого пола! О чем 
свидетельствует статистика. 

к у щ е м году. Не вижу в этом ни
чего странного, тем более не
справедливого. Поясняя свою 
мысль, отвечу на поставленный 
«острый» вопрос, хотя р и с к у ю 
вызвать неудовольствие луч
шей половины читателей. Раз 
у ж речь зашла о статистике, 
п р е д л о ж у им статистическую 
задачу. На о д н о м дереве рас
тут апельсины диаметром 11 ± 1 
с м , на д р у г о м — второсортные, 
не столь • крупные и не столь 
стандартные, диаметром 1 0 + 3 
с м . На к а к о м дереве растут са
мые крупные плоды? 

Согласно известной биологи
ческой концепции, мужчина — 
экспериментальный материал 
П р и р о д ы , на к о т о р о м она «про
игрывает» бесчисленные ва
рианты в о з м о ж н о г о хода эво
люции, чтобы затем перенести 
самые удачные в свой «золо
той фонд» — ж е н щ и н у . Из этой 
теории следует, что среднеста
тистическая, так сказать, рядо
вая женщина во всех отноше
ниях способнее рядового м у ж 
чины. Но из нее следует также, 
что в высокой степени одарен
ный мужчина должен быть спо
собнее одаренной ж е н щ и н ы . 
Это не означает, что м у ж ч и н ы 
«лучше», просто у них больше 
«дисперсия». Гордиться м у ж ч и 
нам тут особенно нечем, так как 
медаль имеет о б о р о т н у ю сто
рону: если провести отбор по 
негативным показателям (алко
г о л и з м , преступность и т. п.), 
«рекордсменами» опять-таки 
будут м у ж ч и н ы . 

Ю . Л . Молодкин: — Я рас-
• цениваю способности «слабого» 

пола ничуть не ниже, а в неко
торых случаях и выше способ
ностей «сильного» пола. Здесь 

снобизм, но все-таки рискнем 
его задать: «Не кажется ли вам, 
что задачи, например, на всту
пительных экзаменах год от го
да становятся проще, а студен
ты в целом учатся все хуже и 
хуже! Что вы думаете по этому 
поводу как преподаватель и 
организатор олимпиады! М е 
няется ли сложность олимпиад
ных задач! Число участников! 

И. И. Крылов и А. Н. Кудряв
цев: — О грустной статистике 
олимпиад по химии м ы у ж е ска
зали. 

В. И. Полищук: — Как препо
даватель вуза согласен с первой 
половиной тезиса. Причина 
явления глубока и многолика, 
в о з м о ж н о , ее стоило бы сде
лать п р е д м е т о м отдельной га
зетной дискуссии. Как органи
затор математических о л и м 
пиад должен констатировать 
неуклонный рост числа их уча
с т н и к о в . С р а в н и т е д а н н ы е 
( I т у р / П тур) за 1977-1979 г о д ы : 
53/20, 72/23, 76/25 с послед
ней парой 106/34. Уровень 
сложности задач институтских 
туров, по всей видимости, ста
билен. ' 

Ю. Л. Молодкин: — Изрече
ние «не та пошла молодежь», 
с к а ж е м м я г к о , не м у д р о е изре
чение. Темп ж и з н и , накопление 
информации, знаний, развитие 
техники и т. д. идет столь стре
мительно, что сравнивать моло
дежь н ы н е ш н ю ю и, например, 
молодежь 50-х годов — задача 
бессмысленная, даже вредная. 
М о л о д е ж ь та ж е самая, но зада
чи перед ней ставятся более 
сложные. И в учебе так ж е . 
Здесь не место говорить о ра
ционализации учебного процес

са, о мерах его совершенство
вания. Но каждый студент дол
ж е н помнить, что без его соб
ственного желания и стремле
ния освоить современную нау
ку никто (I) не в состоянии вло
жить в него знания, а только в 
силах помочь ему в этом. 

Сложность олимпиадных за
дач практически не менялась и, 
наверное, меняться не будет. 
Численность студентов, учас
твующих в институтском туре, 
колеблется от 40 до 60 человек. 

— Подготовка и проведение 
олимпиады является вашей об
щественной работой и значит, 
в каком-то смысле необяза
тельной. Доставляет ли она вам 
удовольствие! Что дает, кроме 
хлопот! 

В. И. Полищук: — Эта необя
зательная работа доставляет 
мне удовольствие общения с 
м о л о д ы м и л ю д ь м и , способны
ми получать удовольствие от 
необязательной работы. 

Ю. Л. Молодкин: — Подго
товка и проведение олимпиад 
по физике действительно моя 
общественная работа и в смыс
ле «рациональности» необяза
тельна. Но долг, преподава
тельский долг делает эту обще
ственную работу необходимой 
для студентов. Она доставляет 
мне удовольствие настолько, 
насколько доставляет честно 
выполненный долг. Что дает 
к р о м е хлопот? Иногда отдавать 
приятнее, чем получать. 

Н. И. Крылов и А. Н. Кудряв
цев: — Несомненно, организа
ция и проведение химических 
олимпиад доставляет нам удо
вольствие. В противном случае 
м ы бы просто этим не занима
лись. К р о м е естественных хло
пот, она приносит и м н о г о по
лезного. Например, результа
ты последней олимпиады вы
явили пробелы наших студен
тов в решении некоторых за
дач. В частности, неумение 
писать окислительно-восстано
вительные реакции. Д а и успехи 
команды в последние годы на 
городских олимпиадах не м о 
гут не вызывать чувство радос
ти. Правда, в последние два г о 
да городские олимпиады по хи
мии среди нехимическиг. инсти

т у т о в не проводились. 
— Ваши пожелания комите

там ВЛКСМ факультетов и чи
тателям «Политехника». 

Ю. Л . Молодкин: — Комите
там комсомола я пожелаю по
мочь комсомольцам и студен
там открыть в себе таланты, а 
нашедших эти таланты — под
держать делом. 

Н. И. Крылов и А. Н. Кудряв
цев: — Если у читателей воз
никнут какие-нибудь п р е д л о ж е 
ния по поводу организации и 
проведения олимпиады, прихо
дите, пожалуйста, к нам на ка
федру общей химии. 

В. И. Полищук: — Хотелось 
бы, чтобы комитет ВЛКСМ ЛПИ 
обсудил возможность и целе
сообразность создания стенда, 
о т р а ж а ю щ е г о ход огу1мпиад по 
р а з л и ч н ы м с п е ц и а л ь н о с т я м , 
оповещающего об успехах на
ших команд на г о р о д с к о м , все
с о ю з н о м турах, публикующего 
условия задач и т. д. Это зна
чительно способствовало бы по
пулярности олимпиады. Я верю, 
что все, кто читает сейчас эту 
статью, — это л ю д и , влюблен
ные в свою науку. Желаю, что
бы их любовь не была безответ
ной. 

ОТ РЕДАКЦИИ: Считаем, что 
разговор о престижности раз
личных олимпиад только начат. 
Предлагаем продолжить раз
говор, поделиться своими мыс
лями и соображениями всех 
заинтересованных лиц. 

Коллективные вопросы сту
дентов собрал и обработал зам. 
председателя СНО ЛПИ 

А. АНТОНОВСКИЙ^ 
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'лу Трудовому семестру Споемте, друзья! 

• ПРОДОВОЛЬСТВЕННУЮ ^ 
ПРОГРАММУ — ВЫПОЛНИМ! Стройотряд — совхозу 

В СООТВЕТСТВИИ с постано
влениями партии и правитель
ства по дальнейшему подъему 
и развитию сельского хозяйства, 
постановлениями бюро Ленин
градского обкома КПСС и бюро 
Калининского райкома КПСС об 
оказании помощи совхозам Ле

нинградской области от ЛПИ 
в 1983 г. выделено 2400 студен
тов для работы в ССО, 230 че
ловек летом будут работать в 
совхозе « С у м и н о » Л е н и н 
градской области, 110 студен
тов и 100 сотрудников ЦНИИ 
РТК — в совхозе «Ленинский 

путь». 
В конце мая будут созданы 

штабы объединенных сельско
хозяйственных отрядов, в кото
рые войдут по одному предста
вителю от каждого факультета 
института. 

Фото А. Николаева 

ЧЕЛОВЕК ПОЗНАЕТСЯ В ТРУДЕ 
~- На сегодня •— вее! — ко

мандир отряда «Факел-82» 
Саша Куприянский отошел на 
несколько шагов и, чуть прищу
рившись и склонив голову на
бок, придирчиво взглянул на за
литую бетоном площадку. По
верхность ее, ровная и блестя
щая, напоминала большое 
опрокинутое зеркало. 

— Добре! — мастер одобри
тельно похлопал ребят по пле
чу. 
• ...ПРОЙДЕТ два-три года, и 
студенты, озабоченные своими 
делами, вряд ли подумают о 
том, что в строительстве м н о 
гоэтажного светлого здания хи
мико-технологического факулв--
тета Высшей технической ш к о 
лы Братиславы вложен труд и 
ленинградских студентов Поли
технического института имени 
М. И. Калинина. 
• Ежегодно шесть строитель-

,нь1х студенческих отрядов на
шего института выезжают летом 
ё Чехословакию, Венгрию, ГДР, 
Югославию. Но заявлений с 
просьбой включить в интерна
циональный отряд намного 
больше, чем требуется людей. 
И тогда главными критериями 
отбора становятся отличная уче
ба, опыт работы в стройотрядах, 
активная общественная работа, 
умение жить в коллективе. Но 
даже учитывая все эти требо
вания, комиссии комитета к о м 
сомола бывает нелегко. Ведь 
более половины 14-тысячного 
отряда политехников учится 
только на «хорошо» и «отлич
но», и нет, наверное, в ЛПИ че
ловека (естественно, к р о м е 
первокурсников), который ни 
разу не работал в ССО. Слова 
«студент» и «стройотряд» спая
ны накрепко. 

Если вы заглянете в зачетки 
бойцов отряда «Факел», то ред
ко отыщете оценку ниже пя
терки, а приглядевшись к их 
с т р о й о т р я д о в с к и м к у р т к а м , 
увидите, что они у ж е потеряли 

•травяную зелень: известка, 
солнце, бетонная и кирпичная 
пыль прошлых трудовых семе
стров оставили на них свой след. 

Д у м а ю , что «факелов цы» 
достойны, чтобы о к а ж д о м ска
зать добрые слова. 

ПЬ закону вежливости внача
ле о девушках. В отряде их че
тыре. Ветеранами стройотрядов 
называем м ы подруг Таню Не
верову и Нину Белову. В Ленин
градской области научились они 
ровно и красиво делать камен
ную кладку, на строительстве 
Саяно-Шушенской ГЭС — шту
катурить. Вот и сейчас, готовя 
пол под заливку бетоном (мы, 
девушки, убираем мусор, укла
дываем изоляцию и рубероид), 
к р а е ш к о м глаза ревностно сле
дят за мельканием мастерков 
в руках профессиональных шту
катуров. 

У Оли Овеян ник опыта по
меньше — ведь она самая юная 
в отряде. Так что время приба
вить на штормовку новые 
эмблемы — адреса строек — 
еще есть. Когда разговариваешь 
с улыбчивой, доброжелатель
ной Олей, веришь, что, несмот
ря на молодость, она была хо
р о ш и м комиссаром в отряде. 

Да, в «Факеле» большинство 
бойцов имеют опыт р у к о в о д я 
щей работы. И обретение его 
для будущих инженеров, к о 
мандиров производства очень 
ц е н н о . С е р ь е з н ы й В о л о д я 
Ильин был б р и г а д и р о м . Ценя
щий ю м о р и мастер всегда сам 
остроумно пошутить отрядный 
гитарист Саша Алешин прошел 
к о м а н д и р с к у ю школу на Сая
нах. Гидроэлектростанция на 
Енисее хорошо помнит и бра
тьев-близнецов Ч е р в и н с к и х . 
Они настолько п о х о ж и , что мы 
иногда до сих пор путаем, кто 
из них Алеша, а кто М а к с и м . 

Я уже не говорю о командире 
«Факела» Саше К у п р и я н с к о м и 
комиссаре Коле Заболотине. 
В институте они известны как 
г р а м о т н ы е с т р о й о т р я д о в ц ы . 
Простое перечисление объек
тов, где они успели поработать, 
заняло бы много места. 

Но как бы легок или тяжел ни 
был наш багаж знаний, м ы все 
едины в мнении, что профессия 
инженера начинается не с окон

чанием института, за чертежны
ми досками, а начинается она 
с первого самостоятельно уло
ж е н н о г о кирпича в д о м , кото
рый строит отряд. Недаром го
в о р и м ; «Мы строим целину — 
целина строит нас». Бойцы ста
раются достойно нести эстафе
ту трудовых дел зачинате
лей ССО. Гордятся тем, что 
в СССР стройотряды зароди
лись в 1948 году именно в По
литехническом и'нституте. 

Рассказ об отряде был бы не
полным, если бы мь[ не сказали 
о ребятах, с к о т о р ы м и работа
ли вместе. Интернациональную 
бригаду составляют к р о м е бой
цов «Факела» юноши и девуш
ки из Братиславы, немецкие сту
денты. И если в первые дни нам 
из-за незнания язь[ка, было до
вольно трудно общаться, то со 
временем этих сложностей поч
ти не возникало. Мы узнали при
вычки друг друга, увлечения. 
Ведь нигде человек так не рас
крывается, как в совместном 
труде. И мы частенько говорим 
о том времени, когда на планете 
воцарит единый язык — язык 
землян. Есть у Сент-Экзюпери 
высказывание о т о м , что люди 
станут братьями тогда, когда 
построят вместе одну башню. 
Наша стройка — символ этой 
башни. Ведь мы все хотим одно
го — мира! 

Особенно остро почувствова
ли м ы единство на Славинах, 
где минутой молчания почтили 
память павших советских сол
дат, и в день, когда работали в 
фонд солидарности. 

Все м ы полюбили Братисла
в у — красавицу на Дунае. По
любили ее древние улочки и 
широкие современные про
спекты, полюбили народ, кото
рый там живет. 

И прощаясь с чудесным г о р о 
д о м , говорили; «Спасибо всем, 
кто подарил нам эту радость!». 
А впереди ждали встречи с Пра
гой, Брно, с Высокими Татрами. 

С. СИДОРОВА, 
боец отряда «Факел-82» 

УЧАСТИЕ в военно-патри
отическом слете хорового 
коллектива РФФ для многих 
было приятной неожидан
ностью. Высокое исполни
тельское мастерство, ориги
нальность постановки заста
вили всем нам хорошо из
вестные песни зазвучать 
совершенно по-новому. Ре
дакция стенной газеты «Ре
зонанс» предлагает чита
телям «Политехника» корот
кое интервью с участниками 
коллектива Светой Кур
невич и Борисом Коношенко. 

— Борис, как возник ваш 
коллектив, раскажите о его 
участниках. 

— Впервые мы собрались 
в конце марта для того, 
чтобы подготовить хорошую 
программу к слету. Идея 
использования в программе 
известнейших песен многих 
насторожила, но первые же 
репетиции рассеяли эти опа
сения. Ребята почувство
вали ответственность не 
только перед будущими слу
шателями — ветеранами, 
но и перед самими песня-
рами и их историей. Как и 
на прошлом слете, незаме
нимыми оказались Светла
на Курневич с ее обширным 
(от контральто до высокого 
и сильного сопрано) диапа
зоном, Таня Новгородская 
и Лена Кондратьева. Не
оценимую помощь на по
следнем этапе подготовки 
оказали Виктор Рожков и 
Сергей Филимонов. 

— Светлана, наверное, 
не обошлось без трудностей? 

— О да, их было больше 
чем достаточно. Ведь с марта 
по май наш коллектив изме

нился больше чем наполо
вину, несмотря на то, что 
на слете было более 20 че
ловек, мы никогда не соби
рались в полном составе. 
А в апреле — простой: иска
ли солиста, готовили фести
вальный вечер, выполняли 
лабораторные работы, пи
сали контрольные. 

— Борнс, на слете вдох
новенно «вел» песню ваш 
дирижер. Расскажите о нем. 

— Вобщем-то его сначала' 
не было. Костя Никитин, 
секретарь комитета ВЛКСМ 
РФФ, просто руководил 
коллективом, освободив на 
этот раз меня. Дирижировать 
он начал за неделю до вы
ступления, когда выясни
лось, что для хора с посто
янно растущим составом 
первоначальная раскладка 
на голоса и партии без дири
жерства невыполнима, не
смотря на высокий уровень 
музыкальной подготовки 
большинства учасников. 
Наличие дирижера сразу 
решило важнейший, на наш 
взгляд, вопрос о тембровой 
окраске ве'дущих партий, 
эмоциональном настрое. 

— Света, каковы дальней
шие планы? 

— Как ни странно, все 
это делалось только для 
слета. Но сейчас мы почувст
вовали, что эти 6—7 встреч 
на репетициях нас настолько 
сдружили, что осенью обяза
тельно соберемся вновь. 
Жаль только, что кончает 
институт Борис Коношенко, 
уходят и другие. Но в сен
тябре придет первый курс, 
а у них все впереди. 

СПАСИБО! 
НА меня военно-патриотический слет на озере краса

вица произвел очень сильное впечатление, хотя я уже 
не впервые участвую в нем. 

Хочу подчеркнуть только один момент. Речь идет 
о песнях времен Великой Отечественной войня. Они ис
полнялись командами всех факультетов с неподдельной 
теплотой и любовью. Особое впечатление произвел хор 
команды радиофизического факультета, которым мастер
ски управлял секретарь комитета ВЛКСМ РФФ. 

Мы слушали и энергично подпевали при исполнении 
милых сердцу ветеранов войны песен «Катюша»; 
«Темная ночь», «Соловьи», «Землянка» и др. Они будили 
в нас воспоминания о наших молодых годах, совпавших 
с тяжелой военной годиной, когда в промежутке 
между боями мы пели эти задушевные песни — чаще 
грустные, реже — веселые. 

Хочется через нашу газету выразить комсомольцам 
нашу искреннюю благодарность за доставленные минуты 
радости,а также за то, что участники слета еще раз 
вселили в наши сердца уверенность в исключительной 
преданности нашей молодежи великому делу Коммунисти
ческой партии. 

В. МАНЧИНСКИЙ, профессор, 
участник Великой Отечественной войны 

Следы 
Дождь со снегом. 

В душе неуютно и пусто. 
Хлопья падают, 

словно шинкуют капусту. 
Я прошел — 

заметает следы непогода. 
Непонятно — 

За что ополчилась 
природа? 

Неужели — 
следа на земле не оставлю? 
Неужели т-

я город родной 
не праславлю?. 

— Будь скромнее,— 
советует строгая совесть. 

Ты — лишь слово, 
а город — великая повесть. 

Я согласен, 
я в городе этом пылинка: 

Что такое — • 
в тайге необъятной 

былинка? 

Что такое — 
Планета в просторах 

Вселенной? 
Все мы, все 

в этом мире и смертны 
и тленны. 

Иженеры, 
рабочие и профессура — 

Мы лишь, ноты 
летящих страниц 

партитуры. 
Но, дела наши 

вместе сложите, измерьте, 
'И получится, 
. "Я в это верю,— бессмертье. 
'Ну, а дождь? 

Заметает следы непогода? 
В чем-то вправе 

на нас обижаться природа. 

В. ПРИХОДЬКО 
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